

El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Sábado 29 de Setiembre de 1883.

Año XI. Núm. 3.197.

Un cuerpo modelo

Habiendo nacido y crecido el que estas líneas escribe en medio de los horrores de las guerras civiles, creíamos que nuestro ánimo estaba suficientemente templado para que no le impresionaran muy hondamente ninguna de las contumelias á que suelen entregarse las multitudes abandonadas á sí mismas, ó escitadas por los que especulan en el desborde de sus malas pasiones; no obstante, el 21 de febrero de 1873, hubimos de convencernos de que aun quedaba en el repertorio de las locuras humanas algo que podía afligir nuestro ánimo muy mas vivamente que una desgracia personal.

Cuando vimos que una soldadesca ébria, azuzada por un puñado de ambiciosos, agentes á su vez de las sociedades secretas, arrojaban ignominiosamente de las filas á jefes y oficiales que respetaron las balas enemigas, confesamos que la sangre de soldado que corre por nuestras venas hirvió de indignacion; y los colores de la vergüenza asomaron á nuestro rostro al contemplar befofo y escarnecido el uniforme del oficial español, que desde nuestra infancia aprendimos á respetar como símbolo del honor, de la lealtad y de la dignidad de la patria.

Nosotros habíamos visto á soldados en rebelion contestar á tiros á las amonestaciones ó reprensiones de sus jefes; pero era para nosotros espectáculo nuevo y mucho mas doloroso que los anteriores el recibirlos con risa y chacota, no matándolos como se mata al superior que se odia, sino rechazándolos al grito de «¡que baile! ¡que baile!» como se despide al histrion que se desprecia.

Dadas nuestras ideas y sentimientos relativos al ejército y á la patria, aquello era el «summum» de la locura y del envilecimiento; pero recientes sucesos se han encargado de demostrarnos que aun habia un más allá en materia de locuras políticas y de envilecimiento militar; y es que oficiales del ejército español se presten á sublevarse por el estipendio de unos galones ó estrellas, á favor de un régimen que redujo nuestra marina de guerra á la categoría de pirata, y gran parte del ejército á una soldadesca sin disciplina, sin valor y sin honor. Despues de este nuevo paso en la pendiente de nuestra decadencia moral, no nos admira que las naciones cultas se afirmen en la idea de que el Africa empieza en los Pirineos, y muchos crean, como decia «ex abundantia cordis» el señor Castelar en 1873, «que esto depende de que no somos un pueblo republicano, de que no somos un pueblo democrático, de que no somos un pueblo federal, de que quizás no somos un pueblo moderno.»

Nosotros no podemos convencernos de que nuestro pueblo esté condenado á inevitable abyeccion, como supone el señor Castelar, y mas recientemente otro correccionario suyo, «El Liberal», pues vemos que existe en nuestro país algo y alguien que ha sabido librarse del comun naufragio, á pesar de ser sangre de nuestra sangre y carne de nuestra carne. Nos referimos al Real cuerpo de Ingenieros, que jamás se ha sublevado, que jamás se ha

pronunciado, que jamás ha faltado á los deberes que le imponen la ordenanza y las leyes del honor militar.

Este cuerpo, verdaderamente distinguido, no se sublevó ni en poco ni en mucho en 1868; y á pesar de haberle querido castigar este acto de virtud con manifestaciones de desagrado, ora enviándolo al asalto de Valencia, ora al de Granada, no se pudo lograr humillarlo ni sacarlo de la senda del honor. En medio de la insubordinacion general—en los mas tristes dias del período revolucionario—se mantuvo subordinado, incorruptible, esclavo de sus deberes. Aquí en Cataluña, en la accion desgraciada de Caserras, el oficial de Ingenieros Banús—un jóven casi niño—fué herido de gravedad y cayó prisionero por haber defendido su puesto con heroismo. En la Torre de Oristá, donde los soldados empeñaron la accion sin orden ni concierto, mientras huian á la desbandada ante la vigorosa carga de los carlistas, la compañía de Ingenieros, que no llegaba á 50 hombres, se batió en formacion de batalla como en un simulacro, dando tiempo á la llegada de Martínez Campos que evitó un verdadero desastre.

¿Y quién que en cosas militares se haya ocupado no recuerda cómo llevaba su columna el general Morrenegro, tambien del cuerpo de Ingenieros? Era en esta columna tan rígida la disciplina, se cumplia con tanta puntualidad el servicio de campaña, que merced á él se pudo burrar, en Puig-Reig, la sorpresa que intentaron una noche las principales facciones, reunidas para acabar con esta temida fuerza.

Y si de Cataluña pasamos á las provincias del Norte, encontraremos á los Ingenieros desplegando las mismas virtudes militares. La columna del general Castillo se insubordinó en Villareal de Zumárraga, donde los insurrectos pasaron la noche en continuo tiro de ventana á ventana. El general, firme en las Casas Consistoriales, apoyado por sus dos compañías de Ingenieros, logró restablecer el orden y la disciplina. Sin la entereza de este bravo oficial procedente del cuerpo de Ingenieros, y sin la subordinacion de aquellas dos compañías, triunfa la rebelion, que hubiera cundido por aquellas provincias, como un reguero de pólvora, pues allí, lo mismo que en Cataluña, las clases estaban minadas por la francmasoneria. A este mismo general, nombrado recientemente para el mando superior de Cuba, lo encontramos mas tarde dirigiendo la defensa heroica de la invencible Bilbao.

Otro hecho nos sale al paso en la historia contemporánea de aquellas provincias, hecho que honra tambien al cuerpo de Ingenieros. En apariencia es menos importante que los relatados, pero en realidad es mas significativo, mas heroico, pues reasume y compendia las ideas, los sentimientos, las virtudes de aquella noble porcion del ejército español.

En 1873, poco despues de proclamarse la república, una madrugada, un jefe de Ingenieros salió de la estacion de Quirrun-Campanas (Navarra) con el propósito de reconcentrar en Barasoain algunos obreros y veinticinco soldados que mandaba el teniente del cuerpo, D. Sixto Maria Soto.

Para evitar el barro, emprendieron la marcha por la vía férrea que en Muriarte corta la carretera de Artajona. Al desembarcar, vieron avanzar hácia ellos una columna que al principio creyeron eran fuerzas del ejército; pero luego los soldados advirtieron que eran carlistas, y corrieron al pueblo á posesionarse de las primeras casas, que fueron la Abadía y la Casa Blanca. Una obra carlista que nos suministra estas noticias, prosigue el relato en los siguientes términos: «Hicieron alto los carlistas, y de un grupo que debia ser el Estado Mayor se destacaron un oficial y cuatro batidores, avanzando hácia la casa donde se habia metido Saleta; éste les mandó hacer alto, y entonces el que iba delante sacó un pañuelo blanco, adelantándose solo hasta la puerta.»

Entonces bajó Saleta, encontrándose al parlamentario, que no era otro que el marqués de Vallecerrato, tan conocido en la buena sociedad madrileña y en los círculos militares, ayudante de órdenes del general carlista Dorregaray, é intimó á su contrario la rendicion para evitar la efusion de sangre.

«Ustedes—dijo Vallecerrato—han tenido la desgracia de ser pocos, y desde luego pueden contar con que serán tratados con la consideracion que merece el cuerpo á que pertenecen.»

Saleta respondió que se cansaba inútilmente, pues los Ingenieros «ni se sublevarían, ni se rendian nunca», y que lo que llamaba una desgracia, él lo consideraba una fortuna, pues le iba á dar ocasion de ganar la cruz laureada para sus cuarenta y dos hombres, que pensaban en este asunto como él. Retiróse Vallecerrato, dando parte á su jefe, y á poco rato volvió diciendo que le felicitaba en nombre del general por su heroica decision, que deploraba, porque él tambien tenia sus órdenes, y que si no deponia las armas en el acto comenzaria el ataque.

A estas palabras contestó con valeroso empuje Saleta:

«Dispuesto estoy ya.»

Y mandó que la gente ocupase las ventananas.

Conferenció el ayudante con Dorregaray algunos segundos, y mandó una compañía de las dos que formaban la vanguardia á rodear el pueblo, pero con gran sorpresa de Saleta y de los suyos, cuando se preparaban á hacer fuego sobre el grupo de Estado Mayor, que se hallaba á unos 500 metros, empezó á desfilar la columna carlista, causando admiracion el buen orden con que lo verificaba. A los pocos momentos desapareció por la vertiente de la sierra.»

La columna carlista constaba de unos mil hombres, quienes desde aquel dia llamaron á los soldados de Saleta «los cuarenta y dos caballeros de Muriarte de Reta».

El jefe de Ingenieros que mandaba aquella fuerza era nuestro paisano, el coronel de Ingenieros D. Honorato Saleta, á quien dentro de pocos dias aplaudirá Barcelona como escritor, por haberle confiado nuestro Excmo. Ayuntamiento la redaccion de la memoria necrológica dedicada á D. Jo-

sé Manso, conde del Llobregat. Despues de lo que ocamamos de esponer, cuantos oigan la lectura de aquella memoria de seguro que opinarán, como nosotros, que el héroe de 1873 es digno de relatar las hazañas del héroe de 1808, que tampoco se sublevó ni se rindió nunca durante su larga carrera militar.

Pero nuestro objeto, al tomar hoy la pluma, fué hacer constar que aun en la España de nuestros dias son posibles los cuerpos que no se sublevan, ni se rinden, lo que no deja de ser un consuelo para los que lloramos á nuestra patria rebajada á los ojos de las naciones cultas por un puñado de ambiciosos sin conciencia. ¡Cuán respetada seria esta hoy vilipendiada España, si un dia todos los institutos y todos los cuerpos pudiesen repetir las palabras pronunciadas con orgullo por Saleta en Muriarte: «nosotros ni nos sublevamos ni nos rendimos».

De nosotros podemos asegurar que, cada vez que vemos á un simple soldado de Ingenieros, nos sentimos inclinados á quitarnos el sombrero, al paso que cuando nos cruzamos con uno de esos generales que hicieron su carrera faltando á la ordenanza, la ira y la vergüenza colorean nuestro rostro. ¡Tan poco en armonia están muchas veces en España el merecimiento y la recompensa, el honor y los honores!—J. Mañé y Flaquer.

Olot 18 de Setiembre de 1883.

(«Diario de Barcelona.»)

Los temblores de tierra en la isla de Java han dado en tierra con una de las maravillas del mundo, el florón más rico del arte en el extremo Oriente, el templo de Boro-Budor.

La cúpula de este edificio ha sido casi completamente destruida por enormes rocas semi inflamadas que cayeron sobre ella.

Este templo es uno de los más venerados de Oriente y está nada menos que á 600 kilómetros del estrecho de la Sonda.

Los mapas de aquellas islas muy incompletos, no señalan su emplazamiento. Está precisamente entre Samaraug y Djorkokarta, á unos 50 kilómetros de esta ciudad.

El soberbio edificio empezóse á construir en el siglo VIII de nuestra era y se eleva en el centro de un valle circular de vegetacion espléndida, rodeado de peladas montañas llenas de cráteres de volcanes extinguidos.

A cierta distancia, el monumento tiene la forma de una de nuestras campanas. Mide unos 36 metros de altura y 108 de diámetro.

A medida que el viajero se vá acercando, queda maravillado de los millares de estatuas de Budha que desde los cimientos hasta la cúpula cubren materialmente el templo.

El edificio lo componen siete grandes galerías superpuestas, cuyas balaustradas sostienen estatuas del Dios.

Las siete galerías forman una gran pirámide, que termina en la grandiosa cúpula tallada en granito, que tardó en labrarse años y años, porque como nuestros arquitectos góticos, labraron aquellos ar-

tistas la piedra hasta hacer un verdadero encaje.

No hay una sola piedra en el monumento que no esté esculpida. Cuatro mil asuntos distintos se desarrollan en los bajo-relieves, riquísimos en detalles y admirablemente conservados.

Las murallas están también cubiertas de relieves, representando escenas de la vida doméstica y de la pública de aquellos pueblos. Allí se contiene toda su historia, desde algunos siglos antes de Jesucristo.

Cuatro escaleras majestuosas de 150 metros cada una, conducen hasta la cúpula, formada de piedra seca, es decir, sin mezclas ni uniones de ninguna clase.

Como no ha sido destruida sino parte de la cúpula, espérase reconstruir lo derribado muy pronto.

Una carta dirigida á un periódico dice, que estaba preparándose una importante expedición á Joló, al frente de la cual se pondría personalmente el capitán general Sr. Jovellar. En la carta se enumeran las fuerzas, tanto peninsulares como insulares, que habrán de tomar parte en la expedición.

La prensa filipina, llegada por el último correo, nada dice sobre esto.

Dícese que D. Cándido Nocedal trata de organizar para el año que viene una gran peregrinación á Roma.

Dentro de pocos días llegará á París la embajada extraordinaria siamesa, que se compone de veintidos mandarines y dignatarios, de los cuales dos vienen acompañados de sus mujeres.

El objeto de esta embajada, que será recibida inmediatamente por el presidente del Consejo, es concluir con el gobierno francés un nuevo tratado de comercio modificando el de 7 de agosto de 1867, pero sin referirse en nada al tratado político que se firmó el 15 de julio del mismo año, y por el cual el gobierno de Siam renunció á todas sus pretensiones al gobierno de Cambodge, que reconoció al protectorado francés.

Parece que será nombrado jefe de la división de caballería del ejército de Castilla la Nueva y comandante general de Alcalá de Henares, el mariscal de campo señor Cuenca, procedente del cuerpo de estado mayor.

El «Defensor» de Granada cuenta el siguiente lamentable y triste suceso:

«Ayer, (23) á las nueve de la mañana fué muerto de un tiro en el Triunfo un niño de corta edad. Según las versiones, que de público se hacen de este desgraciado suceso, el hecho tuvo lugar de la siguiente manera:

Habiéndose aproximado el niño á una de las ventanas bajas del cuartel de la Merced, un soldado que se hallaba en la parte de adentro, le intimó que se marchara, amenazándole que si así no lo hacía le dispararía un tiro. La inocente criatura, no haciendo caso de las palabras del militar, permaneció quieto, siendo víctima á los pocos momentos de la barbarie del soldado, que le disparó un tiro con la carabina, dejándole muerto en el acto. El cadáver fué conducido al hospital, y las autoridades entienden en el asunto.»

Las excavaciones que está practicando la escuela Francesa de Atenas en la isla de Delfos, ya han producido un descubrimiento de los más interesantes, que causará verdadera sensación en el mundo ar-

queológico; se trata de los restos de una casa particular del tiempo de Alejandro. Estas ruinas han sido descubiertas en los alrededores del teatro de Apolo: comprenden dos cuerpos separados por un espacioso patio, cuyo pavimento es de mosaico, representando flores y pescados. En el centro del patio hay una cisterna ó pozo de abundantes aguas.

Este edificio parece haber formado parte de todo un barrio de la ciudad, y se espera que los trabajos de escavaciones que se practicarán mas adelante, darán lugar á nuevos descubrimientos de otras construcciones del mismo tiempo.

Dice un periódico de Valencia que uno de estos días, por la mañana, despues de haberse celebrado una misa rezada en la capilla de la Comunión de San Lorenzo, fué sustraído del tabernáculo un copon de plata, que contenia algunas Formas consagradas. Este sacrilego atentado se efectuó en el intervalo de retirarse el sacerdote del altar despues de la misa y la salida del sacristan para apagar las luces y retirar las llavecitas de la urna, que dicho sirviente encontro abierta. La circunstancia de no encontrarse en la iglesia, durante el santo sacrificio, mas que dos hombres vestidos pobremente, segun dicho de uno de los niños de coro, hace suponer que tan escandaloso robo debió ser cometido por ellos.

El juzgado del distrito de Serranos trabaja con empeño para descubrir á los autores. Como presuntos han sido detenidos un niño de pocos años y una mujer, sobre los que recaen sospechas de ser cómplices en el hecho.

El copon es de pequeñas dimensiones y escaso valor.

La pintoresca isla del Palmar, situada en el lago de la Albufera y habitada por pescadores, carabineros y algunos braceros, fué víctima, el sábado por la tarde, de un incendio que destruyó gran número de pajizas viviendas.

Se calcula que las pérdidas ocasionadas por el incendio son de 14 á 15.000 duros, que distribuyen de la forma siguiente:

Siete mil ó siete mil quinientos duros por el valor de las barracas destruidas; cuatro mil por el arroz perdido, y tres mil quinientos que importarán las redes y útiles de pesca.

El número de los individuos que han quedado sin albergue se eleva á 125.

«Las Provincias» de Valencia hoy recibidas, dicen, como muestra de que no prevalece ninguna locura, que «durante los sucesos cantonales de 1873, figuró al frente de la junta revolucionaria una persona, de cuyas opiniones políticas estamos muy lejos; pero que no por ello hemos de desconocer que es apreciable por su honradez, su ilustración y su carácter; nos referimos á D. Pedro Barrientos, catedrático de la escuela de Bellas Artes. Para cumplir un acuerdo de la junta y sostener los voluntarios cantonales, el Sr. Barrientos sacó el día 3 de Agosto de dicho año 30 mil reales en calderilla de la caja de la administración económica, cantidad que entregaron los empleados de aquella dependencia mediante acta notarial.

Pasados aquellos acontecimientos, el ramo de Hacienda formó expediente, en el que despues de larga tramitación fueron declarados irresponsables los empleados por haber obrado bajo la presión de fuerza mayor; pero se procedió contra el señor Barrientos, como preceptor de aquella cantidad, sin perjuicio de los demás individuos de la junta cantonal, que no constituían autoridad legítima.

La resolución, segun «Las Provincias», ha sido condenar al Sr. Barrientos al reintegro de los 30.000 reales, con más el 6 por 100 de demora, habiéndosele notificado el viernes último que á no pagar dentro de cinco días se procedera al embargo.»

Gaceta.

En la calle de Ramirez de esta ciudad, se encontraron anoche á altas horas de la misma, dos sugetos que, al parecer, se habian trabado de palabras en uno de los pasados días; y como no se diesen por satisfechos, acudieron á razones más convenientes, ó más fuertes al ménos, dándose sendos golpes de baston. Herido uno de los adalides, fué conducido al Hospital civil de esta ciudad, en donde fué asistido por el médico señor Hernandez.

El Juzgado municipal entiende en el asunto, obrando en su poder los dos bastones.

Los señores oficiales del regimiento de Mindanao, tuvieron anoche la feliz ocurrencia de repetir sus ya celebradas serenatas dirigidas á obsequiar á algunas señoritas de esta ciudad, que seguramente deben mostrarse muy complacidas por las finezas que han sabido merecer á tan galantes señores.

Anteayer celebraron una reunion los Rdos. señores Párrocos de esta ciudad, con el fin de acordar el modo y forma en que los santos deseos de Su Santidad Leon XIII, en orden á la devoción del Rosario y celebración de esta festividad, durante el próximo mes de Octubre, deberán ser puestos en práctica en esta población.

En conformidad con las indicaciones del Ilmo. Prelado diocesano, resolvieron:

1.º Que desde el 1.º de octubre hasta el 2 de noviembre, segun se viene haciendo en las iglesias parroquiales de su cargo, pero más especialmente en el periodo indicado, se rezen diariamente los cinco dieces del Santo Rosario, y además se cante todos los días la Salve y Gozos á la Virgen, y se aliciente la piedad de los fieles explicándoles las excelencias de Maria y las prerrogativas del oficio del Rosario, ó algunos párrafos de la última memorable Enciclica, bien en forma de meditacion ó de plática, segun se juzgue más conveniente. La exposicion del Santísimo tendrá lugar en las iglesias y días de costumbre.

2.º Que el día 7 de Octubre, festividad de la Santísima Virgen, se celebre una procesion por las calles de esta ciudad, á la que concurrirán las tres parroquias de la misma, y durante su curso se cantará el Santo Rosario. La procesion saldrá de la parroquia de Santa Maria, en la cual se halla establecida la cofradía del Rosario, y será llevada en triunfo la imagen de Maria Santísima.

3.º Que en los demás domingos de Octubre, saldrá procesionalmente de la misma parroquia, cantando el Rosario, la citada Cofradía, visitando por su orden, una en cada domingo, las siguientes iglesias: parroquia de Nuestra Señora del Cármen, parroquia de San Francisco y ayuda parroquia de la Concepcion.

4.º Que en los domingos de Octubre, durante la Misa mayor, esté de manifiesto S. D. M. en las tres iglesias parroquiales, y que terminado

el Divino Oficio se celebre en ellas una procesion claustral, y se dé la bendición al pueblo con la Sagrada Forma.

5.º Que el indicado día 7 de Octubre se celebre una Misa con Comunión general en la Parroquia de Santa Maria.

Y 6.º Que durante todo el tiempo señalado en la Enciclica, se instruya convenientemente á los fieles acerca de los deseos de Su Santidad y de las gracias por él concedidas con motivo de la celebracion de la fiesta del Rosario.

Segun datos que nos han sido facilitados son diez los alumnos que, previo el correspondiente exámen, han ingresado en el Instituto de 2.ª enseñanza de esta ciudad, entre ellos uno que solo cuenta 7 años de edad, hijo de nuestro amigo don Damian Moysi y Alberti Es el alumno más jóven que hasta hoy ha ingresado en dicho establecimiento.

Deseamos que alcancen mucho provecho en los nuevos estudios que muy luego ván á emprender.

Las tiendas de ropas y bisutería de esta ciudad, que compiten en buen gusto, hánse provisto ya de variedades de géneros para el próximo invierno, que exhiben en sus aparadores. Entre los generos útiles de última novedad, se colocan los de adorno, presentando todos un agradable golpe de vista que no puede ménos de llamar la atención del público.

Los que siguen las veleidades de la moda tienen ya en que entretener sus gustos paseando las calles Nueva y de la Arravaleta, que son las de buen tono y el obligado paseo de la gente de idem durante las noches de invierno.

Segun anuncio que hemos venido publicando en la seccion correspondiente de nuestro periódico, esta noche tendrá lugar un baile público en el Teatro principal.

La actual temporada de diversiones teatrales, será espléndida en toda clase de ellas á juzgar por el afán con que los coliseos se han apresurado á abrir sus puertas. El Teatro no ha querido ser ménos que los casinos, y con la función de esta noche se manifiesta deseos de que el público pueda divertirse, rindiendo culto á Terpsícore.

Hemos sido invitados para concurrir á la inauguración del año académico de 1883-84 en el Instituto de 2.ª enseñanza de esta ciudad que ha de tener lugar el 1.º de Octubre próximo.

Agradecemos la atención y procuraremos asistir á tan solemne acto.

En los exámenes extraordinarios ultimamente celebrados en el Instituto de 2.ª enseñanza de esta Ciudad, se han presentado 22 alumnos, habiendo merecido las siguientes calificaciones:

Bueno	2
Aprobado	18
Suspensio	2

En el presente número publicamos el extracto de las cuentas aprobadas ayer por la Junta de Beneficencia domiciliaria de esta ciudad.

Varias veces nos ha llamado la atención el retraso con que se reciben en esta Ciudad algunos telegramas, siendo notable la que sufrió uno de ellos que fué depositado en la Estación de Barcelona el día 26 del actual, á las 4:25 minutos de la tarde, no recibíéndose en esta Ciudad hasta hora avanzada de la tarde de ayer, 28.

Llamamos sobre este hecho la atención de quien corresponda, á fin de que se sirva imprimir mayor actividad en este servicio que, por su naturaleza y condiciones, no llenaría su objeto, si fuesen tan frecuentes como hasta aquí los entorpecimientos de que hemos hecho mención.

Recordamos á nuestros lectores que el plazo hábil para matricularse en el Instituto de esta Ciudad, termina mañana 30 del actual. Pasado este día se exigirán dobles derechos.

Hasta hoy se han matriculado 40 alumnos.

Ligeras lluvias han caído sobre esta Ciudad en la mañana de hoy, continuando el tiempo con tendencia á ellas. Muy beneficiosas habrán de ser para los campos.

Desde el próximo miércoles y los sucesivos, la salida del vapor-correo para Palma será á las 5 de la tarde en vez de las 6 como hasta ahora lo habia verificado.

En virtud de este cambio de horas la correspondencia que se deposite en los buzones se recogerá una hora mas temprano de la acostumbrada hasta hoy.

La Alcaldía de esta ciudad anuncia de acuerdo con el Teniente encargado de la policía de los Mercados quedar suspendida la matanza de cerdos hasta último aviso, á motivo de la elevada temperatura que todavía se observa en esta ciudad.

Con destino á los faros de esta isla, por el cuerpo de obras públicas de la misma, se han recibido sesenta tambores ó envases de aceite mineral denominado *Parafina de Escocia* que debe reemplazar el aceite que hasta ahora se venia empleando para el alumbrado de los mismos y cuya variación se está llevando á cabo en toda la provincia.

La polacra-goleta Anita, surta en esta puerto, ha sido hoy engalanada por ser la fiesta de su armador, nuestro amigo D. Miguel Estela.

Continúa espuesta al público, en Alayor, la galería de figuras de cera. Segun noticias, de varios pueblos de la Isla piensan trasladarse varias familias al ya citado, á fin de visitar dicha esposición. Es de creer hagan su negocio los dueños de la misma.

Por telegrama sabemos ha sido admitido en el Conservatorio de declamación, despues de haber sido examinado por el catedrático Sr. Vico, recientemente llegado á Madrid, el jóven de esta ciudad D. Francisco Prats y Andreu, en quien han sido reconocidas relevantes dotes para aquel arte.

Felicitemos al Sr. Prats por su admision en dicha Escuela, lo mismo que á su familia; deseando á aquel que aproveche en sus estudios para que en su dia vea satisfechos sus deseos.

En la mañana de hoy ha sido hallado un pasquin en una calle bastante céntrica de esta ciudad, en el cual se injuriaba á determinada persona de la manera chocarrera é indecente con que suele hacerse al acudirse á tales medios.

Tres mujeres se han calentado las costillas en la tarde de hoy, en la plaza de la Pescadería. La lucha ha sido desigual, pues una de ellas tuvo que habérselas con las otras dos.

El par y medio ha sido conducido al cuarto de detenidos.

A las doce de hoy se ha celebrado la subasta de las obras de pintura y blanqueo de los panteones de galería del Cementerio Católico de esta ciudad, habiendo sido adjudicada á don Miguel Carreras por la cantidad de 4 pesetas por cada panteon.

Tambien se ha celebrado la subasta del pintado de las verjas del primer ensanche de dicho Cementerio, que ha sido concedida á D. Juan Puntí por 1'70 pesetas por cada verja; habiéndolo sido asimismo á favor de don Juan Serra las obras de pintura y blanqueo del 2.º ensanche del expresado Cementerio, á razon de 2'50 pesetas por panteon.

Hoy se ha repartido la segunda entrega del diccionario menorquincastellano que publica el facultativo D. Jaime Ferrer y Parpal.

Sabemos que los casinos El Isleño y El Recreo han acordado ya las bases para contratar las compañías que durante la presente temporada han de actuar en los teatros de dichas Sociedades.

Dice un colega malagueño que está dando buenos resultados el riego frecuente con agua del mar de las cepas filoxeradas, notándose que al poco tiempo el insecto muere ó desaparece.

Los labradores malagueños, Sres. Bárcena y Lesiaga, han hecho experimentos con extraordinario éxito.

Dice un periódico:

«Parece que las golondrinas y los gorriones, que habian desaparecido por completo de Egipto desde el principio de la epidemia del cólera, han vuelto á aparecer en ese país, en particular en el Cairo. La vuelta de estos pájaros indica, á no dudarlo, que vá á desaparecer definitivamente el cólera.

En efecto, en varias circunstancias análogas se ha observado que dichos pájaros

abandonan las ciudades atacadas por esa enfermedad y que se apresuran á volver á ellas apenas la epidemia está en gran decadencia ó próxima á cesar. Así sucedió en San Petersburgo en 1848 y en la Prusia occidental en 1849.»

Los periódicos de Alicante hablan de una *irregularidad* descubierta en el Ayuntamiento, que *El Graduador* hace ascender á 32.000 pesetas evaporadas.

Suponemos que á estas horas ese vapor habrá vuelto á su primera condicion de sólido encerrado en el bolsillo del *irregularizador nigromante*; lo que no volverán ciertamente es á las cajas municipales de donde salieron, y no volverán ni en forma de vapor, ni en la de líquido, ni menos en la de sólido.

Porque el dinero que se filtra en la administración pública tiene la condicion de los animales fieros, que si se escapan no vuelven.

Tiene gracia el siguiente anuncio que publica un periódico norte-americano:

«Despues de maduras reflexiones y de constantes trabajos, nuestra casa de artículos para viajeros ha conseguido confeccionar *bebés* artificiales. El viajero que posea uno de estos *bebés* está siempre acompañado, porque el grito del muñeco es tan agudo y sostenido como el de un niño verdadero.

Hay tres especies de *bebés* artificiales: los de la primera tienen el timbre de la voz muy penetrante y lanzan un grito maselevado é insoportable de minuto en minuto; los de la segunda estos son propios para viajes de corta duracion), exhalan un débil gemido cada dos minutos, y los de la tercera, alegres y alborotadores, meten tanto ruido cuando se les da cuerda, que no dejan conciliar el sueño al que necesite silencio para dormir.»

Para los viajeros á quienes molesta el lloriqueo de las criaturas, estos *bebés* artificiales tienen una ventaja. Pueden aprovechar un descuido del propietario y erregar al *bebé* artificial por la ventanilla sin faltar á ley divina ni á la ley humana.

Para extravagancias, ingleses.

Ha muerto el verdugo único que hay en el reino unido de la Gran Bretaña. Al anunciar la vacante han llovido solicitudes reclamando la infamante plaza. Basta decir que en un sólo día recibieron la friolera de 50. Uno de los peticionarios pretende ahorcar, *perfeccionamientos hasta aquí desconocidos*; otro alega que es pariente algo lejano de los ahorcados de Phoenix Park, un tercero, en fin, anuncia á las autoridades del *Home Office*, que en breve aducirá certificados probando su competencia en materia de ejecuciones.

Remitido.

Señor Director de *El Bien Público*.

Mahón 29 de Setiembre de 1883.

Muy señor mio: Con esta misma fecha remito al señor Director de «El Liberal» el siguiente escrito para su insercion; rogando á V. se sirva hacer lo propio en el periódico que V. tan dignamente dirige, anticipándole por ello las mas espresivas gracias

Su affmo. S. S. Q. S. M. B.

Nicolás Fabregues.

En vista del anuncio del señor Alcalde de esta ciudad, inserto en *El Liberal* de anoche, en que se hace saber la subasta que en el dia de hoy ha debido tener lu-

gar de los muebles y otros efectos que me fueron embargados para cubrir mi débito en el reparto del déficit de consumos de 1881 á 82, cumple á mi propósito manifestar á los habituales lectores de *El Liberal* que á mí se me ha embargado por resistencia á satisfacer la cuota correspondiente á mi hijo Guillermo, y no por la mia como en el anuncio se dá á comprender.

En el famoso reparto ya citado, y entre los individuos que forman la clase 7.ª figuran Nicolás Fabregues y su hijo Guillermo, por cuanto en aquel entonces las dos familias vivíamos todavía en una misma casa, si bien empadronadas cada una de por sí. Por lo que á mí hace referencia, creí desde luego que se me habia continuado en una clase que en justicia no debia corresponderme; pero, como no me fuese dable reclamar oportunamente, tuve que resignarme á ello. No pudiendo, empero, mi hijo en manera alguna conformarse á pagar con arreglo á la clase 7.ª, en que á él como se ha dicho tambien se le habia continuado, mientras que á muchos otros y hasta de su misma profesion, que de seguro se hallan en posicion bastante mas desahogada que la suya, figuran en las clases 17.ª y 18.ª; resolviendo por consiguiente dejarse embargar, antes que satisfacer la cuota que se le asignaba.

En su vista acudí atentamente al señor Alcalde en súplica de que se me admitiera el pago de la cantidad que me correspondia satisfacer arregladamente á la citada clase 7.ª por el número de individuos que componen mi familia, con lo cual quedaban lo mismo á salvo los intereses del Municipio.

Mi justa peticion fué desechada; y no obstante mi buen deseo de pagar desde un principio la parte que á mí me correspondia, y de las conferencias habidas con el señor Alcalde, se me atropelló, embargándose sin justicia ni razon, segun llevo dicho.

Para ser consecuente hasta el fin, conste que al ser embargado entregué en metálico al señor ejecutor de apremios la cantidad cuyo pago no se me habia querido admitir anteriormente; dejándome embargar, porque así lo disponia la *paternal autoridad* del señor Alcalde, por lo restante de la cuota y gastos correspondientes á mi hijo.

Sería faltar á mi deber si dejara de consignar el buen comportamiento observado en mi casa por el señor ejecutor de apremios en las dos ó tres veces que ha tenido ocasion de presentarse.

Nicolás Fabregues.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL

DE EL BIEN PUBLICO

Madrid 29.—8:0 m.

En Villena hubo ayer una explosión de un barril lleno de pólvora: de sus resultas quedaron destruidas tres casas: de entre las ruinas se han extraído 15 cadáveres y 6 heridos graves.

El Emperador de Alemania inauguró ayre el monumento para conmemorar la union Germánica y las victorias alcanzadas por Alemania en 1870.

Ha llegado á Canarias una Comisión hispano-marroquí encargada de designar los puntos mas apropiados para la construcción de puertos.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.

Asociacion de Beneficencia Domiciliaria

Mes de Agosto de 1883

Cuenta mensual justificada que el Tesorero de la Asociacion presenta a su Junta Directiva para su examen y comprobacion.

CARGO

Resultado de la existencia del mes anterior	888 87
Recaudadas en los distritos 1.º al 6.º por suscripciones corrientes atrasadas y cepillo del recaudador	480 83
Id. en el distrito 7.º por suscripciones corrientes y salvado fino	7 82
Id. en el distrito 8.º por suscripciones corrientes	5 75

Suma el Cargo 1383 27

DATA

Al representante del distrito 1.º	14 00
Al id. del 2.º	15 50
Al id. del 3.º	13 00
Al id. del 4.º	15 00
Al id. del 5.º	6 00
Al id. del 6.º	20 00
Al id. del 7.º	20 50
Al recaudador por la gratificacion del mes de la fecha	25 00
Por los socorros en especie suministrados en el mes de la fecha	768 17

Suma la Data 897 17

RESUMEN

Importa el Cargo	1383 27
Id. la Data	897 17

Existencia para Setiembre 486 10
Mahon 31 Agosto 1883.—Pedro Baselini.
Aprobada por la Junta Directiva de la Asociacion en sesion del 28 de Setiembre de 1883.—V. B.—El Vice-Presidente interino, Roque Coll.—Juan J. Vidal, Srio.

Seccion comercial

BANCO DE MAHON

Bolsa de Barcelona 28.—4 00 t.

Dinero

EFFECTOS PÚBLICOS.

4 por ciento int.	59 950
4 p. S amortizable	72 250
B. H. de Cuba.	93 750

ACCIONES.

B. Hispano Colonial.	59 250
F. Carril de Barcelona a Francia.	85 000
Fer.-Car. del N. de España	107 000
F-C de Alicante.	90 000
Orenses	28 750

OBLIGACIONES.

Id. Tarrag. Barna. y Francia 3 p. S	60 900
F-C. de Medina del C Orense y Vigo.	45 350

Madrid 28.

4 p. S perpétuo.	60 10
4 p. S amortizable.	72 90
B. Hipotecarios de Cuba.	93 60

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

La Dedicacion de San Miguel Arcangel.

CULTOS.

CORTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita a Ntra. Sra. de Lourdes en el Cármen.

Santo de mañana.

San Gerónimo doctor y fundador.

En Santa María, el Apostolado de la Oracion tiene su ejercicio mensual: a las siete misa y comunión, a las ocho y media la reunion de los señores Celdadores en la Casa Rectoral, a las diez la misa mayor como de costumbre. Por la tarde luego de Vísperas y Completas se hará la solemne bendicion de la nueva imagen de Nuestra Señora del Rosario, despues se espondrá S. D. M. con los santos ejercicios del Sagrado Corazon de Jesús y sermón.

En el Cármen y San Francisco, misa mayor a las diez con el S. Evangelio predicado, y por la tarde vísperas y Santísimo Rosario.

Mañana a las 3 y media de la tarde despues de rezado el Rosario en la iglesia de la Concepcion hará el panegirico del Patriarca San José el propio vicario D. José Pons Pbro.

Movimiento del Puerto.

Capitania del Puerto.

Despachados el 29

Para Barcelona bergantin «Gesoria» capitán D. Joaquin Grifoll con 10 trips. y algodon.

Para idem vapor correo «Puerto Mahon» cap. D. José Pons con 22 trips. efectos y la correspondencia.

ANUNCIOS.

Instituto de 2.ª enseñanza de Mahon.

El lunes próximo 1.º de Octubre, a las 12 y media de la mañana, tendrá lugar en este Establecimiento la solemne apertura del curso académico de 1883 a 1884, segun está prevenido en las disposiciones vigentes.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Mahon 29 Setiembre 1883.—El Secretario, Magin Verdaguer.

Comision

del Banco Hispano-Colonial en Mahon

Aprobadas por la Direccion Gerencia las facturas de Billetes Hipotecarios del Tesoro de la Isla de Cuba, amortizados en 1.º actual y cupones n.º 13, los Tenedores del duplicado de las mismas pueden desde 1.º Octubre próximo presentarlas a esta comision para su cobro todos los dias de 9 a una.

Mahon 28 Setiembre 1883.—El comisionado, Juan Taltavull.

Subasta

El dia 30 del actual, a las once de su mañana, se venderá en licitacion privada, que tendrá lugar simultáneamente en las dos notarias que abajo se espresan, las fincas siguientes:

El prédio «Lloch nou», con su dotacion correspondiente, junto con una «viña» inmediata, justipreciado todo en 71.834 pesetas; retasado en 53.333 66 pesetas.

El prédio «Son Olivar», junto con la viña situada en el camino de «Son Xuriguer», y su dotacion correspondiente, justipreciado en 48.400 pesetas; retasado en 35.000 pesetas.

Ambas fincas radican en el término municipal de Ciudadela.

Las condiciones en virtud de las cuales debe regirse la licitacion, estarán de manifiesto en Mahon, en la notaria de D. Pedro Orfila calle del Arraval número 10, y en Ciudadela en la notaria de D. Juan Bautista Sastre.

Subasta

El sábado 6 de Octubre próximo a las 12 de la mañana y en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, se procederá a la venta en pública licitacion de la casa números 12 y 14 de la calle de Anuncivay, bajo el tipo de 24,125 pesetas.

Subasta

El dia 21 de Octubre a las once de la mañana se procederá a la venta en pública subasta de las fincas de D. Gabriel Rubi que a continuacion se espresan:

1.º El prédio Serra situado en el término de Mercadal, tasado en 100,000 pesetas.

2.º El prédio San Jorge situado en el mismo término de Mercadal, tasado en 50,000 pesetas.

3.º Y la casa n.º 5 de la calle de San Roque de esta Ciudad, la cual se venderá en dos secciones separadas, la primera situada en dicha calle de San Roque n.º 5 justipreciada en 9250 pesetas y la segunda situada en la Plaza de la Constitucion, sin numerar, tasada en 11,250 pesetas.

Dicha subasta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, calle del Rosario n.º 20, con sujecion al pliego de condiciones que pondrá el mismo de manifiesto, no admitiéndose postura inferior a la atencion.

Al público

El dia primero del proximo Octubre se abrirá una escuela Católica bajo la direccion del párroco de San Francisco en el barrio de Vilonava.

Se enseñará Religion y Moral, Historia Sagrada; Lectura en prosa y en verso; Gramática Castellana; Aritmética; Nociones de Geografía; Historia de España y Geometría: Siendo las horas de clase las de costumbre.

La asistencia será gratis para los pobres de solemidad, y de 2 a 8 reales vn. segun sean las circunstancias de los demás.

Para poderse matricular deben tener 5 y 1/2 años, y verse con dicho Párroco que les dará más detalles.

D. Francisco Farré, médico-cirujano, especialista en partos, enfermedades de Señoras y niños, ofrece sus servicios al público calle Anuncivay n.º 28.

Doña María Vidal, viuda de Lucena, participa a sus parroquianos haber trasladado su domicilio en la calle Cos de Gracia n.º 17. En la nueva residencia ofrece a aquellos, y al público en general, los servicios de su profesion, esperando poder contar, como hasta aqui, con su concurso y favor.

Buñuelos

El Domingo los habrá en el pueblo de Villa-Carlos calle de Stuard casa de Palou, al estilo de Mallorca y confeccionados por una mallorquina.

Buñuelos

Al estilo de Mallorca los habrá de 1.ª calidad los Domingos y fiestas en el pueblo de Villa-Carlos, calle de Stuard número 41 (can Llabrés).

Buñuelos

Cada cosa a su tiempo. Los habrá al estilo de Palma todos los domingos y dias festivos en casa de J. Clar, calle del Castillo número 43.

LA GRAN REVOLUCION.



que ha promovido entre los fumadores, el higiénico y famoso sin rival papel de ALQUITRAN NORUEGO, ha hecho que varios especuladores lo imitasen y falsificasen, dándole diferentes calificativos. Damos la voz de ALERTA y recomendamos a todos los fumadores que no deseen caer en el imperismo de estos especuladores, que EXIJAN en todos los libritos de ALQUITRAN NORUEGO, la marca, estampada en este aviso, y el NOMBRE y RÚBRICA de los UNICOS invento del fabricante.

Joseph Bardou et fils, de Perpignan (Francia).

Sucursal única de la fábrica, para toda España: Calde Zurbano, n.º 3 Barcelona.—Se vende en todos los estancos y tiendas del articulo.

FABRICA DE LICORES

DE

EDUARDO DURAN

Especialidad en el ANIS del PAVO REAL. Cumi cristalizado y VINO AMBROSIA.

Plaza de la Universidad, 2.—BARCELONA.

BANCO DE PRÉSTAMOS Y DESCUENTOS

SOCIEDAD ANÓNIMA ESTABLECIDA EN BARCELONA

Capital 40 millones de pesetas

Este establecimiento recibe en efectivo metálico, abonando un interés de 3 por 100 anual, a los depósitos a 6 meses plazo.—4 por 100 anual, a aquellos cuyo plazo sea mayor de 6 meses.

Admite cuentas corrientes, órdenes de Bolsa, para las plazas nacionales y extranjeras y comision de Banca.

CHOCOLATE - JUNCOSA

EVITAR LAS FALSIFICACIONES

Se vende en las principales confiterías y tiendas de comestibles de esta capital.

FABRICA: calle Mayor, núms. 2 y 4, Gracia.—Depósito de la fábrica: calle de Fernando VII, núm. 10 BARCELONA.

Los pedidos a la Confitería la Palma.—Mahon.